

ASSEMBLEE GENERALE

Le Mardi 26 Septembre 2017, 15h Salle Pétrarque

Procès-verbal :

Etaient présents :

- Monsieur HENN, Président de l'Université du Tiers Temps
- Monsieur MARTIN, Vice-président de l'Université du Tiers Temps et Président de Mémoire d'Oc
- Madame JAULMES, Responsable administrative de l'Université du Tiers Temps
- Madame LATORRÉ, Gestionnaire de l'Université du Tiers Temps
- Monsieur NIGOUL, pour l'activité Mythologie gréco-romaine
- Monsieur LAUVERJAT, pour l'activité Cercle littéraire
- Madame GOLA, pour l'Atelier d'Écriture Créative
- Monsieur REBOUL, pour l'activité Astrophysique et cosmologie
- Madame DEVAU, pour l'activité Neurosciences
- Monsieur NALET, Président d'Orfeo pour la culture musicale
- Monsieur BUONO, pour la Chorale
- Madame GRIBOUL, pour le Club photo
- Monsieur CLEMENT, pour l'Initiation au théâtre
- Madame MALIGE, pour le Ciné-club

Ordre du jour :

- Présentation générale
- In Memoriam
- L'UNIVERSITÉ DU TIERS TEMPS en quelques chiffres
- Présentation des activités

Monsieur HENN ouvre la séance à 15h, souhaite la bienvenue à l'Assemblée Générale de l'Université du Tiers Temps. L'Université du Tiers Temps a fêté ses quarante ans l'année dernière, et elle rentre dans sa cinquième décennie. Chaque année 2/3 des étudiants se réinscrivent.

L'Université du Tiers Temps marque l'histoire du paysage montpelliérain par son succès croissant, grâce entre autre aux « anciens », par le biais du bouche à oreille.

Monsieur HENN remercie l'équipe administrative de l'Université du Tiers Temps, et les bénévoles de leur soutien, notamment pendant les inscriptions.

Il donne l'ordre du jour et commence par le « In Memoriam ». Il souhaite que nous gardions en mémoire, et rendions hommage à deux personnes qui ont beaucoup compté dans la vie de l'Université du Tiers Temps.

Tout d'abord il évoque la mémoire du Professeur Gérard CHOLVY qui a disparu en fin d'année universitaire. Monsieur CHOLVY fut très actif au sein de notre Université du Tiers Temps dont il avait été l'un (sinon le) des créateurs de l'Université.

Historien et chercheur à l'Université Paul Valéry, il a largement contribué à la création de cette institution. Il y a quarante ans, il n'était pas couru de créer ce type d'Université, de diffuser les savoirs issus de la recherche, et d'offrir à toute la population la possibilité de suivre et d'acquérir davantage de connaissances.

Le principe de l'Université du Tiers Temps, fondé sur un plaisir d'apprendre, un cursus informel puisque non diplômant, est maintenant largement développé en France.

Monsieur HENN évoque ensuite la mémoire de Madame Dominique CAMILLERI, que beaucoup d'étudiants ont dû connaître, et qui a beaucoup œuvré pour l'Université du Tiers Temps ayant assuré l'administration avec Madame LEONE pendant 10 ans. Elle avait pris sa retraite en 2013.

Présentation générale :

Monsieur HENN présente l'Hôtel de Varennes, siège de l'Université du Tiers Temps. C'est là que se situent beaucoup des activités, des conférences, ainsi que l'administration. Certaines des activités de l'Université du Tiers Temps se déroulent cependant dans d'autres salles de la Métropole.

L'Université du Tiers Temps n'est pas une association mais est une composante de l'Universités de Montpellier (UM), suite à la fusion des Universités de Montpellier 1 & 2, et de l'Université Montpellier 3 (Paul Valéry).

L'avantage de cette configuration en tant que service public est multiple. Nous nous devons de respecter une éthique (neutralité) et de ne pas chercher à faire du profit. L'« inconvénient » que cela entraîne parfois est une gestion (des remboursements ou autre), qui prend plus de temps pour être en accord avec les règles de l'Université.

L'organigramme de l'Université du Tiers Temps est présenté. La présidence du Conseil d'Administration est assurée en alternance (tous les 4 ans) par l'un des deux Présidents des Universités de Montpellier (Université Montpellier ou Université Montpellier 3).

Actuellement, il s'agit de Monsieur AUGÉ, Président de l'Université de Montpellier.

Monsieur HENN présente ensuite Monsieur MARTIN, le vice-président de l'Université du Tiers Temps, qui est également en charge de l'atelier de recherche Mémoire d'Oc et Madame JAULMES.

Madame JAULMES s'occupe en particulier de la partie budget de l'Université du Tiers Temps et gère toute la cellule administrative, dont Madame LATORRÉ qui vient de rejoindre l'équipe de gestion et Madame CALBO qui intervient pendant un mois, en soutien à la logistique requise lors de cette période d'inscription. Monsieur HENN leur adresse ses remerciements.

Monsieur HENN propose la nomination de deux nouveaux membres au Conseil d'administration : Monsieur NIGOUL en tant que représentant des enseignants hors Université, et Madame ROCCHI, en tant que représentante des étudiants de l'Université.

Quelques chiffres :

L'Université du Tiers Temps propose environ 180 conférences entre le mois d'Octobre et le mois de Mai, et environ 3300 heures d'enseignements, toutes disciplines confondues.

Effectif : L'Université du Tiers Temps compte désormais plus de 2000 inscrits sur les dernières années, évolution expliquée par l'augmentation de l'offre de cours. Elle comptait en effet des effectifs moyens de 1800 dont environ 1300 réinscriptions ces 10 dernières années.

Monsieur HENN fait remarquer que nous avons à ce jour 1827 inscrits, soit 50 inscriptions de plus que l'année dernière à la même période, et qu'il reste encore plusieurs semaines d'inscription.

La moyenne d'âge : Le plus ancien des étudiants est né en 1925 et le plus jeune étudiant en 1998. Tous les âges sont donc représentés même si la moyenne s'établit autour des 60-65 ans, soit des étudiants nés autour de l'année 1949.

Répartition par sexe : Monsieur HENN remercie les dames qui représentent $\frac{3}{4}$ de nos étudiants ! (1285 Femmes [73%] au 21.09.2017) Les hommes sont présents en minorité (479 Hommes [27%] au 21.09.2017). Il semble que les femmes soient plus attachées à maintenir une activité cérébrale de haut niveau.

Par catégorie professionnelle : La population la plus représentée est celle des enseignants. Mais il y a des étudiants qui viennent de toutes les professions, de tous les niveaux sociaux ou d'éducation scolaire. Les cadres sont majoritaires.

Répartition géographique : Vous êtes beaucoup de Montpelliérains, et un petit quart d'entre vous vient de la métropole hors Montpellier. 230 étudiants vivent hors de la Métropole, l'Université du Tiers Temps est ouverte à tous.

Répartition par activité : Un bon tiers des étudiants est inscrit pour les conférences uniquement et un autre tiers pour les langues. Les conférences et les langues représentent le socle fort de nos activités. Les activités culturelles, scientifiques et artistiques représentent également une part importante des modules choisis.

Répartition retraités / actifs : 95% retraités – 5% actifs. Nous avons donc une part majoritaire de retraités et Monsieur HENN sollicite que de la publicité soit faite auprès des non retraités, car l'Université du Tiers Temps est ouverte à tous.

Présentation des activités de l'Université du Tiers Temps :

Mémoire d'Oc : Monsieur HENN laisse la parole à Monsieur MARTIN qui est non seulement Vice-Président de l'Université du Tiers Temps, mais aussi président de l'association Mémoire d'Oc. « C'est une association interne à l'Université du Tiers Temps, c'est-à-dire qu'il faut être membre de l'Université du Tiers Temps pour adhérer à cette association. C'est un atelier qui s'intéresse à la recherche et aux études du Languedoc et de son histoire.

Ses activités sont divisées en quatre pôles :

1. La recherche. Cela fait une trentaine d'année que Mémoire d'Oc existe. Cette année, elle présentera sa 200^e plaquette qui fera notamment l'objet d'une conférence collective avec la participation de tous les intervenants de Mémoire d'Oc.
2. La généalogie. Pôle animé par Monsieur REY en première partie de séance.
3. Activités culturelles du département. Les membres sont sollicités pour faire connaître Mémoire d'Oc.
4. Les sorties. Une sortie est prévue en hiver où nous visitons un musée, et une en été où nous allons un peu plus loin en Languedoc. Cela nous permet de rencontrer des historiens locaux. »

Monsieur MARTIN invite les étudiants à se renseigner sur le site internet de Mémoire d'Oc et à venir à la première séance, le 4 Octobre 2017 à 9h pour la généalogie et à 10h30 pour la réunion de Mémoire d'Oc.

Remerciements de Monsieur MARTIN et applaudissements de l'assemblée.

Monsieur HENN reprend la parole et remercie Monsieur MARTIN.

Culture cinématographique : Monsieur HENN indique que c'est une activité animée par Mme MALIGE et lui laisse la parole. « C'est une activité qui attire de plus en plus de cinéphiles qui apprécient le 7^{ème} art. Nous choisissons avec l'équipe du Cinéma Diagonal de Montpellier un film d'actualité, et ce dernier est suivi d'un débat à la Salle Pétrarque. Une fois par mois, nous proposons un film 'du patrimoine'. »

Remerciements et applaudissements de l'assemblée.

Madame JAULMES précise que les étudiants peuvent prendre connaissance du film sélectionné en se rendant sur le site de l'Université du Tiers Temps.

Histoire de l'Art : Monsieur HENN présente l'activité animée par Monsieur BASTY et Madame TRANI. Il explique que Monsieur BASTY est en train de passer la main, et que Madame TRANI, qui a animé une conférence l'année dernière, assurera la moitié des heures de son cours. Il s'agit d'un module de 18 heures de cours sur l'année.

Mythologie gréco-romaine : Monsieur HENN invite Monsieur NIGOUL à prendre la parole et le remercie d'avoir accepté de siéger au Conseil d'Administration.

« Cette année je propose un titre surprenant. Car aborder la mythologie c'est aborder le sacré et le divin. Nous proposerons deux entrées à ce cours :

1. *Le sens du divin chez les grecs*. Cette partie de 10 heures de cours s'appuiera sur les sculptures. L'évolution, le caractère, et la raison d'être de ces œuvres visionnés feront l'objet d'un commentaire.
2. *Les nécropoles et sanctuaires*. Olympie, Delphes, Athènes... Nous voyagerons avec la compagnie « UTT » à partir du 18 Octobre 2017 à 10h, pour finir le 02 Mai 2018. »

Monsieur NIGOUL se dit imprégné de gratitude et remercie l'assemblée. Applaudissements.

Cercle littéraire : La parole est donnée à Monsieur LAUVERJAT.

« C'est la 14^{ème} année que nous découvrons la Littérature ensemble, à raison d'une douzaine de romans par an. Comme l'a dit La Bruyère '*Tout est dit et on vient trop tard*'. Cela nous amènera à une réflexion sur la littérature. Nous aurons les mêmes réflexions sur le cinéma, la peinture et la mythologie. Nous étudierons des chapitres d'une grande beauté et le programme de cette année sera dirigé sur des entretiens et des conversations, sur le thème '*Amour toujours*', avec une portée philosophique. Nous verrons une dizaine de textes dont 5 œuvres étrangères du 19^{ème} siècle à nos jours. »

Monsieur LAUVERJAT remercie l'assemblée. Applaudissements.

Astrophysique et Cosmologie : Monsieur REBOUL présente ce module.

« Environ 5/6 conférences générales sont données cette année autour du cosmos, mais à la suite de la demande des étudiants de l'Université, c'est la 3^{ème} année que ce module est aussi proposé.

Le premier module en Astrophysique/Cosmologie comprend une formation de base en des termes généraux : '*astro*' est l'étude des astres et '*cosmo*' l'étude des exoplanètes, bigbang... Il s'agit de l'Histoire et de la Géographie à grande échelle de notre place dans l'espace et dans le temps. Comprendre comment la poussière s'est formée en étoiles, étudier l'âge de l'univers et l'évolution des étoiles en planètes... Ces 12 séances de 18h au total seront supportées par des documents accessibles par internet pour tous les étudiants inscrits. Cette présentation générale sera faite par des spécialistes.

Le deuxième module sur les Exoplanètes commencera en février pour des personnes ayant déjà suivi le premier module en Astrophysique, et tout sera fait pour comprendre les astres compacts énergétiques.

Monsieur REBOUL indique qu'un sondage anonyme a été réalisé fin 2016/2017, concernant le premier cours et que la note moyenne de 18/20 est ressortie.

Monsieur HENN précise que ces modules sont ouverts à tous et accessibles en termes de compréhension.

Monsieur REBOUL remercie l'assemblée. Applaudissements.

Philosophie : Ce cours sera dirigé cette année par Monsieur CHRISTOL, qui a déjà fait plusieurs conférences, et sera intitulé '*La rationalité à l'épreuve du religieux. Moments forts d'une tumultueuse histoire*'. Cette série sera donc plus orientée en fondements philosophiques cette année contrairement à l'année dernière où la composante neuroscience était fortement ressentie.

Neurosciences : Monsieur HENN invite Madame DEVAU, collaboratrice de Monsieur BOCKAERT, à présenter ce module. Madame DEVAU souhaite la bienvenue à tous les étudiants de l'année 2017/2018.

« Mes collègues ont évoqué différentes activités de voyage, cinéma, littérature etc... et le cerveau est l'organe qui permet d'apprécier ces activités. Nous devons faire preuve d'exploration pour apprécier la conversation. Cette année, différents intervenants présenteront ce module, notamment sur l'altération de la mémoire. Rappelons que la journée mondiale de l'Alzheimer s'est tenue le 21 Septembre dernier.

Nous choisirons différents angles pour parler du cerveau et verrons que les réseaux restent actifs toute la vie et qu'il faut continuer le plus tard possible à étudier pour préserver puis profiter de ces connaissances acquises.

Au cours d'une séance, Madame GIONNANI vous présentera le 2^{ème} cerveau, l'intestin et Monsieur BOCKAERT et moi-même présenterons un document sur la conscience, comment elle fonctionne etc.... »

Madame DEVAU remercie l'assemblée. Applaudissements.

Atelier d'écriture créative : Monsieur HENN laisse la parole à Madame GOLA pour présenter cet atelier.

« Nous sommes les benjamins de l'Université du Tiers Temps, puisque c'est seulement la troisième année que nous animons cet atelier. Il n'y a aucun prérequis pour suivre cette activité, toutes les pratiques sont évoquées, et nous varions les propositions pour que chacun puisse trouver son chemin d'écriture. Il n'y a pas d'évaluation, de hors sujet ou de jugement, mais uniquement de la bienveillance et de l'écoute.

Nous sommes présents chaque année à la Comédie du Livre de Montpellier Les étudiants de l'atelier peuvent faire des lectures et proposer des ateliers d'écriture. »

Madame GOLA remercie l'assemblée. Applaudissements.

Culture musicale : Monsieur NORMAND étant absent, Monsieur HENN donne la parole à Monsieur NALET, le nouveau président de l'association ORFEO.

« Comme chaque année, le cours est victime de son succès, puisqu'il est complet et que nous devons refuser des étudiants. Le cours de culture musicale est un cours convivial dans lequel aucun prérequis n'est nécessaire. Nous étudions des œuvres qui sont ensuite expliquées par Monsieur NORMAND.

Il s'agit d'une initiation à la composition, à l'histoire des musiciens, suivis de cours théoriques.

Nous organisons régulièrement des manifestations en lien avec l'Opéra Orchestre de Montpellier et nous pouvons assister à des concerts en connaissant mieux les œuvres. »

Applaudissements, Monsieur HENN donne la parole à Monsieur BUONO chef de chœur et responsable de la chorale

Chorale : « La chorale accepte tous les candidats, il n'est pas nécessaire de savoir chanter ni de connaître le solfège.

L'accent est mis sur la technique vocale ce qui permet de faire des progrès. En effet, toutes les possibilités vocales sont mises en valeur. Le corps s'enrichi par la diversité : baroque, classique, contemporain etc... Le bien-être est ressenti car cela nous amène à la fierté du travail bien fait, et à l'amélioration de la relation entre choristes. L'aboutissement de ce travail est un concert donné en fin d'année. La porte est grande ouverte à tous.»

Monsieur BUONO remercie l'assemblée. Applaudissements.

Club photo : Monsieur HENN laisse la parole à Madame GRIBOUL qui est membre du club photo et excuse Monsieur MARTIN, nouveau responsable du Club photo, de son absence.

« Le Club photo a un succès énorme et seules 5 ou 6 places sont disponibles chaque année. Nous avons une difficulté organisationnelle en termes de locaux. Le but du Club photo est d'améliorer la qualité technique et artistique des photos. Les animateurs sont des bénévoles qui cherchent à développer les compétences de chacun en travaillant sur des photos prises par les membres du club. Au printemps, à la Salle Rabelais, un montage diaporama du travail accompli est présenté ; ce dernier est ouvert à tous. Le but de nos rencontres est d'exposer notre travail à la Salle Pétrarque en fin d'année, et à la Mairie de Juvignac.»

Monsieur HENN rappelle que chaque année l'Université du Tiers Temps demande au Club photo de lui faire parvenir des photos pour illustrer le programme.

Madame GRIBOUL remercie l'assemblée. Applaudissements.

Initiation au théâtre : Monsieur HENN indique que le cours de théâtre a beaucoup de succès, et qu'il va bientôt falloir tirer les étudiants au sort ! (rires)
En effet, la priorité est donnée à ceux qui sont déjà inscrits et se réinscrivent en Juin, ils ont donc plus de chance que les primo-inscrits.

Monsieur CLÉMENT indique qu'il n'a pas besoin de présenter le cours de théâtre, mais qu'il invite tout le monde à sa représentation le 18 mai 2018 à 15h. Il précise que ceux qui veulent s'inscrire pour l'année prochaine doivent se présenter plus tôt.

Monsieur CLÉMENT remercie l'assemblée. Applaudissements.

Bibliothèque : Madame LAURENTIN étant absente, Monsieur HENN présente l'activité et indique que la bibliothèque se trouve juste à côté du secrétariat et propose de nombreux ouvrages. Elle permet de nombreuses rencontres très riches.

Applaudissements.

Arts plastiques : Monsieur HENN présente les cours d'arts plastiques, assurés par Madame TORRES et Madame TOURNAY, absentes aujourd'hui.

Monsieur HENN indique que les cours de sculpture sont déjà complets et sont des cours à petit effectif.

Pour la peinture, un cours de Madame TORRES est déjà complet à la médiathèque Mélina Mercuri et il reste quelques places dans les cours de Madame TOURNAY, notamment dans les cours de Modèle Vivant.

Applaudissements.

Education physique : Madame GAY et Madame BUSSONE sont absentes. Ces cours ont lieu au gymnase Isadora Duncan ou au Palais des Sports de Castelnau-Le-Lez. Certains cours sont déjà complets mais il reste quelques places au gymnase Isadora Duncan et/ou au Palais des Sports de Castelnau.

Les langues étrangères : Elles représentent 1/3 des activités de l'Université du Tiers Temps. Nous avons presque 10 langues étrangères avec différents niveaux. Nous sommes associés à l'Institut Confucius de Montpellier pour les cours de chinois car il n'y a pas assez de demandes pour ouvrir le cours à l'Université du Tiers Temps.

Nous avons des demandes pour d'autres cours de langues mais il faut environ 10/15 personnes minimum pour ouvrir un cours.

Nous avons également tenté un partenariat avec la Maison de Heidelberg pour les cours débutants en allemand, mais les cours sont deux fois plus chers qu'à l'Université du Tiers Temps.

L'Université du Tiers Temps, en tant que service public, s'attache à offrir les tarifs les plus bas possible.

Toutes les activités vous ont été présentées.

Monsieur HENN regrette que nous ayons dû annuler le module de Science Politique, mais notre professeur est un jeune Docteur vient d'obtenir un poste de deux ans au Japon. Nous tiendrons les étudiants informés si nous pouvons ouvrir ce cours, au deuxième semestre ou l'année prochaine, avec un autre enseignant.

Monsieur HENN note que le niveau des intervenants est excellent et remarquable, qu'ils font un gros travail au service de la mission culturelle de l'UTT et tient à les remercier très sincèrement.

L'Université du Tiers Temps vise le plus haut niveau possible en proposant ce riche ensemble d'activités, qu'il convient de rendre accessible à tous et passionnant pour tous.

Monsieur HENN remercie les bénévoles qui participent activement au fonctionnement de l'Université du Tiers Temps, surtout en cette période de rentrée où ils assurent les inscriptions. Ils ont pu être aidés cette année par la mise en place d'un système de gestion de file d'attente.

Ils nous aident également toute l'année à la logistique au moment des conférences.

Il faut rappeler que la capacité maximum de la Salle Pétrarque est limitée à 150 personnes, pour une raison évidente de sécurité.

Monsieur HENN clôture la séance en souhaitant à tous une bonne année universitaire et en conviant l'assemblée au pot de l'amitié.

La séance est levée à 17h00.

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'F. HENN', is written over a large, loopy scribble.